

Historia de vida del productor

Nicolás Yucra Gómez



Vivo con mis padres y mi hermano Julio Yucra en la comunidad Kisi Kisi del distrito Panacachi del municipio de Chayanta, del departamento de Potosí. Desde mi nacimiento tuve una infancia al lado de mis padres como cualquier niño, pero cuando tenía doce años mi padre falleció y por ello he tenido que dejar la escuela. Solo cursé hasta quinto básico, posteriormente empecé a trabajar. Mi esposa se llama Cesaría Conde Flores y con ella tengo un hijo adoptivo, Ronaldo Yucra Conde. Lamentablemente este año falleció mi esposa.

En mi trabajo como agricultor empecé produciendo papa, maíz y trigo. Luego me fui a Chapare para ganar dinero y mantener a mi familia. Finalmente después de tres años, volví a mi comunidad. Durante la etapa de mi juventud seguí interesándome más por la agronomía, porque además de ser mi trabajo, me gustaba. De ahí, empecé a investigar las variedades de las semillas y a experimentar con la producción. Luego por mi trabajo constante en agricultura, recibí formación a través de talleres comunales. También tuve la oportunidad de capacitarme con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la agricultura FAO de Holanda y por esta capacitación me contrataron como promotor. Luego trabajé en la organización SUMAJ ÑAN como técnico en la construcción de sistemas de cosechas de agua para riego.

A la institución PRODII la conocí desde 1996, pues era amigo del anterior director ejecutivo, Germán Jarro. Luego en el periodo de 2010 a 2011 asumí el cargo de sub alcalde del distrito de Panacachi. Por ello, terminé conociendo muchos proyectos que realizaba PRODII en la zona. Por toda la experiencia, los beneficios que recibí en proyectos, las capacitaciones y habilidades me dieron el cargo de promotor de PRODII y estuve en estas funciones desde el 2014 hasta el 2019. Desde ahí a la fecha, me desempeño como emprendedor pues ahora tengo el cargo de responsable del banco de semillas.

Antes de ser promotor, mi familia compraba verduras de Llalagua porque no sabía producirlas; ahora y gracias al apoyo de PRODII, estoy produciendo una diversidad de verduras frescas y saludables, ya no compramos del mercado. Inicialmente la institución me apoyó con plantas madres de zanahoria para la producción de semillas y con esto he logrado producir semillas de zanahoria, una cantidad de 18 kilos. Por tanto ya no compro las semillas, tengo para uso personal y para comercializar en comunidades aledañas.



"De PRODII he tenido gran apoyo, tengo muchas experiencias productivas, he participado en las capacitaciones del EFLEPI, la producción que tengo de semillas de hortalizas es gracias a su contribución y por eso he podido comercializar y crecer. Me han ayudado a crear el banco comunitario de semillas. También he aprendido del Manejo Integral de Cuencas MIC."

Le preguntamos a Nicolás ¿Cómo puede ser líder y ejemplo, para animar a otros a que mejoren y hagan lo que a usted le ha ayudado?:



"Se tienen que capacitar en los talleres y producir las semillas de hortalizas para la sostenibilidad y así ya no comprar de mercado, esa es una forma de avanzar."

Información suministrada por el Facilitador Heraclio Mateo.
Escrito y editado por Catalina Ospina, PRODII Comunicaciones.
Llalagua, Norte de Potosí - Junio 2023

Don Nicolás con su producción de zanahoria.